

environnemental, de nouvelles ressources pour compenser ses pertes¹⁵. Donc, du point de vue de la sécurité nationale, des problèmes environnementaux qu'on pourrait considérer d'intérêt national intéressent aussi la collectivité internationale.

La violence inter-États pourrait aussi être provoquée par la pollution transfrontalière et les problèmes de patrimoine mondial¹⁶. Les écosystèmes et les polluants ne s'arrêtent pas aux frontières nationales et cet état de fait remet en question le concept de souveraineté nationale tel que nous le connaissons. Dans son sens actuel, les pays ont le « droit » souverain de poursuivre leurs intérêts nationaux, notamment exploiter et protéger les ressources de l'environnement. En tant que partie d'un tout cependant, il se peut que la poursuite de ce qu'un pays considère comme son intérêt national menace la sécurité nationale d'autres pays. La pollution en amont de l'air et de l'eau en est un exemple. Dans un contexte multilatéral, cette situation peut faire apparaître des « resquilleurs » dans les accords internationaux en environnement. Même si certains pays ou la plupart d'entre eux peuvent convenir de mesures pour atténuer la dégradation environnementale, d'autres peuvent considérer qu'il va de leur intérêt de ne pas accepter les pratiques internationales. Si une non-observation de ces pratiques devait représenter une menace pour l'environnement à l'échelle mondiale, les pays pourraient envisager en dernier ressort de recourir à la violence pour imposer le respect des pratiques¹⁷.

¹⁵ Ce dernier cas montre comment sont liés le stress environnemental et la rareté des ressources en général. On ne peut pas l'affirmer catégoriquement, mais il n'est pas exagéré de dire qu'au cours du prochain siècle, nous verrons des raretés chroniques de ressources renouvelables et non renouvelables. Il est cependant difficile de dire si elles seront assez prononcées pour susciter la violence ou si elles seront causées par le stress environnemental.

¹⁶ Comme on le verra plus loin dans le présent document, la perspective à moyen terme de conflit violent inter-États est moins aiguë en Chine que celle d'un conflit intraétatique.

¹⁷ La rareté des ressources pourrait engendrer un conflit international parce que des pays pourraient vouloir accéder à des ressources. La répartition des ressources naturelles en Antarctique en est un exemple.